



Le Jardin de la Loire

REVUE DE LA FÉDÉRATION DES ASSOCIATIONS DES JARDINS FAMILIAUX DE LA LOIRE

www.jardins42.fr



N°104
SEPT.
2018

Après un printemps que nous pouvons qualifier d'humide, c'est le moins qu'on puisse dire, nous venons de vivre un été que le mot « caniculaire » suffit à peine de dire, nous en avons tous souffert mais les plus à plaindre sont bien sûr nos légumes, nos réserves d'eau de pluie n'ont pas suffi à nos arrosages, pour ceux qui ont eu la chance d'avoir quelques orages le peu de pluie tombée n'a pas fourni l'eau nécessaire pour une bonne pénétration des sols, il a donc fallu ouvrir nos robinets, les compteurs se sont mis à tourner, pour certains jardiniers la note risque d'être sévère, c'est le prix à payer pour avoir de beaux légumes malgré la sécheresse.

Lors de la visite du jury, pour les jardiniers ou les associations qui s'étaient inscrits au concours des jardins et balcons organisés par la ville, nous avons découvert des parcelles magnifiques, d'autre part, contre nous ont beaucoup déçu, certains jardiniers oublient que nos légumes ont le plus besoin de nous l'été, s'ils prennent des vacances ou retournent au pays ils ne pensent pas toujours de demander à un voisin ou un ami de les remplacer pendant cette

période. Une période plus calme nous attend car nos jardins ont besoin comme nous de se reposer.

Au niveau des associations, les assemblées générales vont bientôt se dérouler, je rappelle l'importance de ces moments car c'est le jour où vous pouvez entendre les rapports de vos responsables, prendre connaissance de leurs projets et surtout poser les questions qui vous préoccupent, vous pouvez également rencontrer les élus qui s'occupent des jardins familiaux, leur poser des questions et comprendre l'importance qu'ils attachent à nos associations.

Pour Saint-Etienne 60 à 70 % des adhérents à notre fédération, de nouvelles dispositions vont être prises notamment pour les demandes de subvention et les inscriptions au concours des jardins, tous les responsables vont recevoir un courrier les invitant à la présentation de ces nouvelles dispositions, votre fédération fera tout son possible pour être toujours plus à l'écoute de vos préoccupations.

Pierre Bonnet



Suite de l'article de juin : mise en place d'un jardin éducatif

La pratique du jardinage permet une éducation à l'environnement et aux lois qui le gèrent, c'est un moyen de donner au jeune la possibilité d'appréhender physiquement, émotionnellement, mentalement son environnement global, de l'approprier, de le connaître de façon sensible et conceptuelle.

Les différentes activités de jardinage sont concrètes et variées, pour la plupart dépendantes des saisons et des conditions climatiques. Elles englobent potentiellement ce qui touche à la plantation, la multiplication et l'entretien des plantes (semis, repiquage, désherbage, arrosage) mais aussi a des activités requérant une certaine force physique (bêchage, grellinage etc).

Par les différentes activités liées au jardin, il est possible de travailler sur l'éveil sensoriel, le toucher, l'odorat, le goût, l'ouïe, la vue, mais aussi sur une multitude d'autres aspects de la vie de l'être :

- la santé physique : équilibre, dextérité, souplesse du corps, respiration dans l'espace, nutrition...
- les sciences : botanique, biologie, chimie, mathématiques, expérimentation, jugement...
- la communication : lecture, écriture, dessin...
- le questionnement : tenir un cahier de liaison...
- la socialisation : responsabilité, travail en équipe, entraide, solidarité, interdépendance, respect, image de soi...
- le sens artistique : parfums et couleurs, beauté, harmonie, créativité personnelle...
- l'éveil de l'esprit : la relaxation, la contemplation, l'imagination, le plaisir de faire...

Le jardin permet de travailler de façon active sur les problématiques

physiques, émotionnelles, mentales et existentielles du jeune et sur le sens global qu'il donne à sa vie. L'avantage de travailler dans un tel lieu, c'est que tout devient possible. On peut créer, inventer, expérimenter sans cesse comme cela se fait dans la nature.

Ce jardin est en lien avec l'unité d'enseignement (associé le programme scolaire autour du vivant avec un atelier pratique) car l'ensemble des enseignements passe par des méthodes ludiques, pratiques et diverses manipulations. L'unité d'enseignement s'est joint à ce jardin pour la plantation à partir de semis travaillés en classe, encadré par Sabrina Sabeg, formée et motivée elle aussi par cette activité. En lien avec ce projet, j'ai participé à la formation « Jardin de soins », à Chaumont sur Loire (www.domaine-chaumont.fr). Cette formation a été très intéressante et a bien correspondu aux objectifs du projet.

J-Luc Marquet (Mai 2018), éducateur technique

Ci-joint quelques livres qui ont accompagné ma réflexion dans la mise en place de ce projet :

- **Quand jardiner soigne.** Initiation pratique aux jardins thérapeutiques. - Denis Richard. Éditions Delachaux et Niestlé.
- **Toucher à la terre.** Jardiner avec ceux qui souffrent. - Anne Ribes. Éditions Médecis
- **Pourquoi la nature nous fait du bien.** - Nicolas Guéguen, Sébastien Meineri. Éditions Dunod.
- **La sagesse du jardinier** - Gilles Clément. Éditions JC Béhar.
- Guide du nouveau jardinage - Dominique Soltner. Collection Sciences et Techniques Agricoles.
- **Jardins partagés** - L. Baudalet, F. Basset, A. Le Roy. Éditions Terre Vivante.

Le Jardin de la Loire

2 rue des Adieux BP 281 - 42016 Saint-Etienne cedex 1 - Mail : brunelal@hotmail.fr - tél. : 06 30 39 11 39 - Mail : christa.carrot@wanadoo.fr - tél. : 06 68 39 50 23
 Directeur de publication : Pierre BONNET - tél. : 06 74 49 15 56 - Rédaction : Alain BRUNEL
 Edité par la Fédération des Associations des Jardins Familiaux de la Loire - B.P. 281 - ST-ETIENNE CEDEX 1
 Dépôt légal 1^{er} trimestre 2018 - Réalisation : ICE - 11, rue de la Robotique, 42000 SAINT ETIENNE - tél. : 04 77 93 03 55 - N° SIRET : 431 305 051 00010

VALFURET

INSOLITE

L'été vient de se terminer. Il a été particulièrement chaud et sec après un printemps plutôt pluvieux. Les jardiniers ont manqué d'eau parfois et il est temps de faire un premier bilan de ce premier semestre 2018. Nous avons récolté de belles salades mais elles sont montées trop vite à cause de la chaleur. La récolte de pommes de terre a été très correcte ainsi que celle des haricots. Les tomates, plutôt tardives cette année étaient particulièrement gouteuses, nombreuses mais plus petites que les années précédentes. Bien évidemment, ces constats sont analysés d'une façon générale. Il y a heureusement beaucoup de situations où les récoltes ont été fructueuses avec de magnifiques légumes.

L'herbe, par contre, s'est bien développée ; il faut bien le constater et il a fallu tout le courage et l'énergie de nos amis jardiniers pour essayer de la contenir.

Les courgettes, courges, aubergines, poivrons ont souffert de cette chaleur persistante.

Les fruits ont été abondants ; mirabelles, poires, pommes, prunes en particulier. Bref ; l'été n'a pas été simple. Nous espérons que le deuxième semestre sera plus favorable pour les poireaux, cotes de blette, navets, radis noirs, choux, mâche et divers épinards.

Enfin, il y a eu quelques belles surprises dans certains jardins ; par exemple de magnifiques courgettes italiennes, de belles grosses tomates et même des tournesols particulièrement chargés en graines comme celui-ci qui a développé plus d'une vingtaine de soleils sur un seul pied. Cette plante a fait le bonheur des abeilles, bourdons et toutes sortes d'oiseaux qui se sont donnés à cœur joie pour picorer, butiner et surtout polliniser le secteur.



Les graines recueillies permettront de nourrir les mésanges et les merles au cours de l'hiver prochain.

C'est vraiment beau la nature ; Préservons là !

Robert Vettorato



JARDINS DE LA VARENNE

La grande corvée annuelle des jardins Lafayette de Roche la Molière s'est déroulée le 9 juin 2018.

Malgré beaucoup de rosée matinale et une météo incertaine, le temps s'est finalement montré clément et a permis aux jardiniers de venir à bout des hautes herbes qu'ils ont laissées ce mois de mai pluvieux.



Les parties communes ont été débroussaillées ainsi que le tour du bassin de rétention des eaux de pluie en amont



À la fin des travaux, une équipe a sorti le matériel mis à disposition par la commune et de grandes tables ont été installées. Les conjoints et enfants ont rejoint la troupe pour partager quelques grillades dans une chaleureuse ambiance. Tous sont repartis fatigués, mais contents d'avoir partagé un moment convivial.

Le 1er et 2 septembre 2018 la Foire agricole et forum des associations se sont invités à Roche la Molière. L'Association des Jardins Ouvriers de la Varenne était présente. Courges, courgettes, tomates, poivrons et piments se sont pavés au soleil de début septembre. Les échanges de graines ont été appréciés par les jardiniers et visiteurs.

Notre stand a été très apprécié et visité grâce à notre curiosité : la pompe bélier breveté de 1792 par Joseph Michel Montgolfier. Le dispositif est peu coûteux et nécessite peu d'entretien. Beaucoup de personnes ne connaissent pas ce système écologique qui fonctionne sans électricité et énergie fossile, juste

à l'énergie cinétique d'une colonne d'eau.

Le principe utilise l'énergie cinétique d'une colonne d'eau ayant pris



une certaine vitesse ; puis, arrêtée brusquement par un clapet, une surpression se fait, ce qui permet de faire monter une colonne d'eau réduite à une certaine hauteur. Le résultat dépend des quantités et des vitesses mises en jeu. Eau refoulée 10 fois la hauteur entre le niveau d'eau et la pompe : exemple : 1 mètre de dénivelé hauteur refoulée 10 mètres. $H=10h$

LE CANAL (ROANNE)

Le 28 août 2018 à 14 heures, se sont retrouvés sur le site des jardins du canal Monsieur Dumont Jean-Jacques représentant la Ville de Roanne, Monsieur Ruet Jacky président de l'Antenne Roannaise, Vice Président de la Fédération des Jardins Familiaux de la Loire entourés de membres des Jardins Mâtellois et du canal.

Vue d'ensemble : Les jardins souffrent de la météo.

Remarque : Trop d'herbe sur certaines parcelles qui donnent l'image d'abandon. Des exclusions ou avertissements seront adressés par courrier aux jardiniers qui ne respectent pas leur engagement associatif, ou tout simplement celui de jardinier.

Participation aux corvées, très peu se sentent concernés. Une sanction de 15€ sera appliquée pour ceux qui oublient leur engagement statutaire. Approbation à l'assemblée générale de novembre 2017.

Intervention exceptionnelle de la Ville de Roanne est prévue prochainement pour la démolition d'une cabane double.

A l'automne, deux cabanes seront remplacées avec l'aide financière attribuée par Loire Département. Des portillons sont à changer, en tenant compte de l'image paysagère. Les clôtures sont à tendre. Les portillons doivent avoir une fermeture autre que des fils de fer. Les tuyaux doivent être attachés au poteau.

Rappel : Les plantes invasives comme l'ambrosie, la renouée du Japon, le raisin d'Amérique **doivent être coupées pour éviter la prolifération et éviter les allergies.**

Un constat mystérieux qui concerne l'alimentation en eau. A suivre par le C.A Au jardin, les piscines ne sont d'actualités.

L'arbre du parking intérieur est à couper. Il est demandé que les jardiniers n'utilisent pas les fournitures livrées par la Ville de Roanne pour l'image de leur parcelle.

Conclusion : cultivez, entretenez votre parcelle. Les jardins doivent être visibles. Certains jardins font apparaître un espace pelouse. Faut-il repenser les surfaces sous formes de métrage ? N'oubliez pas que vous devez être acteur en respectant les statuts, le règlement intérieur. Soyons responsable !

BONSON



Tout d'abord nous tenons à remercier la Fédération pour l'organisation du concours de boules. Nous avons passé une agréable journée.

Les jardins familiaux de Bonson étaient présents au forum des associations qui s'est tenu le 1er septembre à Bonson. Notre stand était bien achalandé malgré un orage de grêle qui a sévi quelques jours auparavant et fait quelques dégâts.



M. Deville, maire de notre commune et M. Laundon nous ont fait une petite visite.

REVEUX

La canicule n'a pas arrêté les activités dans l'association.

Journée d'entretien obligatoire des espaces verts.

Le 28 juillet 2018, il a fallu convoquer une équipe de jardiniers pour réaliser la taille des haies et la tonte des espaces verts.



Pour cette matinée d'entretien de ces espaces verts, ont été convoqués les jardiniers qui n'avaient pas participé à celle du mois d'avril. Malgré cela, nous avons encore pu constater l'absence sans excuses de 5 jardiniers. Ceux-ci ont été rappelés à l'ordre et sanctionnés par des amendes prévues à notre règlement intérieur. Ils seront radiés de l'association en cas de non paiement de l'amende.

Nos regrettons d'en arriver à de telles mesures dans une association qui fonctionne que sur le bénévolat et la participation et le bon sens des jardiniers pour son bon fonctionnement... et le plaisir de chacun.

Vous avez dit : jardins familiaux !



Le 28 juillet 2018, **Pierre Massardier dit Pierrot** avait invité famille et amis pour passer une journée dans la bonne humeur et la convivialité autour d'un barbecue dont il a le secret... Comme le beau temps s'y était aussi invité, l'après-midi fut consacrée à un tournoi de pétanque où les épouses ont su manier les « boules ».

La soirée s'est terminée très tard. Nous n'y apporterons aucun commentaire ...

Pour le jardinage, il n'y a pas d'âge

Le jeune **Hugo** accompagne son papa tous les soirs pour entretenir son jardinet qu'il a aménagé à son goût pour passer de bons moments en famille.

Quant à **Bassou**, il a quitté son pays natal le Maroc, voilà quelques décennies. Il est fier de son jardin et de ses légumes qu'il cultivait lorsqu'il était enfant avec sa famille au Maroc.

Dans quel monde vivons-nous ...



Dans la nuit du 29 au 30 mai 2018, des individus sont arrivés de nuit en voiture par le champ contiguë à l'association. Après avoir coupé le grillage de la clôture, ils se sont introduits dans le local du matériel en forçant la porte. Ils sont repartis avec tout le matériel neuf (tronçonneuse, 2 coupe- l, 2 taille-haie). L'association se trouve ainsi démunie de matériel pour entretenir les espaces verts. Elle devra à nouveau investir. Malgré le remboursement de l'assurance, les jardiniers devons mettre la main à la poche !

Fallait-il qu'ils soient bien renseignés et bien outillés pour plier en deux cette porte en ferraille avec renforts, 3 gonds anti vol et 3 serrures.

Comment ne pas être en colère et révoltés que des individus sans vergogne puissent s'attaquer à du matériel payés par les jardiniers pour agrémenter leurs lieux de plaisir, de passe-temps avec leurs familles et enfants...

MALACUSSY



Le 14 août une soixantaine de jardiniers et amis, étaient conviés pour une soirée, au menu : Entrée, salade composée, morue au grill avec pomme de terre, fromage et dessert. Les tables dressées sous un grand chapiteau donnaient un air campagnard à petite fête dotant plus que le jour déclinant rapidement, des projecteurs ont été installés.

L'ambiance était très festive et conviviale, danses et chansons ont clôturé la soirée à une heure avancée de la nuit avec le sentiment d'avoir passé un bon moment de détente.

Merci à tous les bénévoles qui ont œuvré pour que cette soirée soit réussie
Christian

A LA FEDE

Concours de pétanque du 8 septembre 2018

Cette année encore le soleil était au rendez-vous pour notre concours annuel de pétanque.

La ville de Saint-Etienne met à notre disposition le boulodrome du stade Avias, ce qui permettrait en cas de mauvais temps de jouer à l'abri.

Dès vendredi après-midi nous avons rempli les frigos de boissons fraîches afin que les participants puissent se désaltérer.

Nos amis Roannais nous rejoignaient le samedi vers 10 heures, Alain Gibert les accompagnait pour visiter les jardins de : Les Acacias et Beau site, à leur retour un casse-croûte les attendait pour les remercier d'avoir fait le déplacement pour ce concours.

A 14 heures les premiers boulistes venaient s'inscrire, nous avons compté 38 doublettes (c'est notre record) il faut préciser que Roanne en avait 11 et Bonson 6 ce qui montre que les associations stéphanoises étaient aussi bien représentées.



3 parties suivant le système Aurard, sous l'égide de notre marqueur traditionnel 'Gérard'.

La finale était remportée par Simon de Montferré contre Guste de Malacussy. Entre chaque partie le bar a permis à chacun de se désaltérer et aux vainqueurs de payer le verre aux perdants comme il se doit.

Merci aux charmantes soubrettes qui ont assuré le service, toujours avec le sourire.

Tous les participants étaient primés : Rosette, Jésus, saucisson, saucisse sèche, sachets de paquets de graine pour les derniers.

Merci à tous pour cette belle journée, à l'année prochaine.

Pierre Bonnet

Voyage du 9 juin.

C'est une habitude maintenant, tous les deux ans votre fédération organise un voyage en autocar, cette année 208 jardiniers ou amis se sont levés tôt, à 6 heures pour les Roannais et 7 heures pour les stéphanois, les cars partaient direction la Drôme,

certains terminaient leur nuit, d'autres entamaient très vite la chansonnette. La pause casse-croûte, moment sacré pour un jardinier, a eu lieu à l'aire de repos de Saint-Rambert-d'Albon, café, croissant pour certains, saucisson, jambon, pâté, fromage arrosé par un petit Sauvignon bien frais, et bien sur pause pipi.

9 heures trente, deux bus tirés au sort partent en direction de Tain l'Ermitage



Arrêt casse-croûte

pour le musée du chocolat, les deux autres directions les caves Domaine - Pradelle. L'obligation de faire deux groupes était dû au fait que les deux sites de visite n'acceptaient pas des groupes de plus de 100 personnes. Arrivés au restaurant La Terrine à Mercuriol, il restait un peu de temps pour prendre l'apéro à l'ombre des arbres du parking.

12 h 30 tout le monde à table pour déguster le menu à base de produits



La faim se fait sentir

maison, le tout servi à volonté dont le fameux cochon rôti à la broche et découpé sous les applaudissements des convives, pour se désaltérer vin blanc et rouge à volonté, pour terminer la clairette de die indispensable pour faire glisser la Pogne. L'après-midi se termine par des chansons et quelques danses même si les jambes sont un peu alourdies par le repas car tout était à 'volonté' le mot modération avait été rayé du dictionnaire pour la journée.

Le retour dans les bus était plus calme, la digestion faisait son effet, mais beaucoup rêvaient déjà au prochain voyage.

Merci à tous ceux qui ont contribué à la réussite de cette journée.

Pierre Bonnet



Service apéro



A la cave à vin, un succès



La découpe du cochon



Véhicule, habitation, protection des personnes, finance, loisirs... La Macif vous accompagne à chaque instant de votre vie.

Renseignez-vous auprès d'un conseiller Macif

N° Cristal 09 69 39 49 19

APPEL NON SURTAXÉ
Les garanties et services sont accordés dans les conditions et limites fixées aux contrats.
www.macif.fr

MACIF
LA SOLIDARITÉ
EST UNE FORCE

Les travaux du mois d'octobre

C'est l'automne, mais ce n'est pas le moment de délaisser le jardin car en quelques semaines, on peut ruiner des années d'effort. Les températures chutent et les plantes sont riches en eau, alors attention

aux premières gelées qui occasionnent souvent de gros dégâts sur des légumes bien tendres encore en végétation active. S'il est nécessaire d'arroser certains légumes, faites-le le matin pour que la végétation soit le plus sèche possible le soir et éviter les maladies comme l'oidium (le blanc).

Au potager

Semis : on peut encore semer sous abris des radis de tous les mois et les oignons de couleur. En pleine terre on peut semer des choux cabus de printemps, de la mâche, des épinards pour le printemps.

Repiquer les choux d'automne et d'hiver ainsi que les laitues d'hiver. Planter les petits oignons pour obtenir de gros bulbes au printemps et l'ail rose.

Récolter le fruit de votre travail (betteraves, carottes, céleris, endives, panais, etc.) en mettant en silos ou en paillant sur place tous les autres légumes (chicorées, mâche, etc.). On peut commencer à forcer les premières endives pour avoir les premiers chicons assez tôt. Penser à abriter les plantes fragiles avant les gelées.

Désinfecter et ranger les tuteurs et les étiquettes à l'eau de javel.

Au verger

Par beau temps, terminer la récolte des variétés tardives de pommes, poires, coings, châtaignes, kiwis, noix, etc. Élaguer les arbres à noyau devenus trop encombrants ou trop vigoureux mais ne tailler pas trop autrement. C'est le moment de traiter contre la cloque du pêcher (bouillie bordelaise). Nettoyer les framboisiers, les ronces à fruits, biner et nettoyer les fraisiers. Bouturer les groseilles à maquereaux et autres petits fruits pour rajeunir les plantations. Après la chute des feuilles, nettoyer les branches des arbres fruitiers avec une brosse métallique (souple) ou une brosse en chiendent (dure) ou encore traiter à la bouillie bordelaise selon votre choix.

Les arbustes

Tailler les haies des espèces à feuilles persistantes et terminer la plantation de ces espèces. Si vous craignez un hiver rude, attendre plutôt le mois d'avril ou mai prochain. Commencer à préparer le sol pour vos plantations de haies ou de massif par bêchage, désherbage et apport de compost ou fumier. En novembre, il sera de planter si les conditions sont bonnes. Bouturer les buddleias, aucubas, corètes, spirées, tamaris en prélevant des portions de tiges ligneuses de 25 cm de long. Couper 5 mm en dessous d'un bourgeon et enlever toutes les feuilles de la moitié inférieure. Planter dans du sable (en pot ou en pleine terre) et abriter les boutures sous châssis ou dans des caissettes recouvertes d'une vitre.

Les eurs

Plantations : poursuivre les plantations des bulbes à oraison printanière (éranthis, perce neige, muscaris, tulipes et narcisses). Déterrer à la fourche bêche et non à la bêche qui sectionne trop, les glaieuls, dahlias, cannas et autres oignons et tubercules quand le feuillage a jauni. Enlever la terre, couper les tiges à 3 ou 4 cm et étiqueter la variété, la hauteur, la couleur. Laisser sécher au moins 3 à 4 jours voire une semaine à l'air libre puis stocker en caissette dans de la tourbe sèche dans un local sec et aéré (sous-sol, cellier, etc.). Protéger les bulbes, rhizomes ou tubercules peu rustique mais qui peuvent rester en terre si l'hiver n'est pas trop rude : agapanthes, crinum, nérines et penser à protéger les souches des bananiers, gunnéras, etc. Enlever les annuelles détrempées dans les jardinières et les remplacer par des pensées, chrysanthèmes, bruyères ou skimmias pour conserver de la couleur. Nettoyer à fond les massifs et arracher les mauvaises herbes. Vous pouvez apporter le compost ou le fumier. Désinfecter et ranger les tuteurs, les pots et les étiquettes à l'eau de javel ou à l'alcool à brûler.

Autres travaux

Penser à semer des engrais verts au fur et à mesure que la place se libère au jardin mais à cette date, ils ont peu d'intérêt.

Gazon

Réaliser la dernière tonte, nettoyer, entretenir et remiser la tondeuse

Lune montante	40	41	42	43	44
Lune montante	" # * \$ %	"	"	"	" # #
Lune descendante	" "	" # * # # #	% "	" %	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
Lune montante	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
	"	"	"	"	"
Lune descendante	" # #	& %	% \$	"	"



Les travaux du mois de novembre

Les températures chutent et les plantes sont riches en eau, alors attention aux gelées qui occasionnent souvent de gros dégâts sur des légumes encore bien tendres et toujours en végétation active.

Au potager

Vous pouvez risquer un semis de petits pois (à grains lisses) pour récolter tôt au printemps.

Repiquer les choux cabus de printemps ainsi que les laitues d'hiver.

Récolter betteraves, carottes, céleris, endives, panais, etc. en mettant en silos ou en paillant sur place et tous les autres légumes (chicorées, mâche, etc.).

Forcer les endives pour avoir de beaux et bons chicons soit directement sur place en recouvrant de paille, feuilles sèches ou terre, soit au chaud pour hâter la production.

Penser à abriter les plantes fragiles avant les gelées.

Désinfecter et ranger les tuteurs et les étiquettes à l'eau de javel.

Réaliser les bêchages d'hiver, sans émietter la terre, le climat de l'hiver fera le travail pour vous.

Au verger

Effectuer les dernières récoltes de fruits tardifs mais attendre les premiers gels pour récolter les nèges. Par beau temps, enlever tous les fruits desséchés ou pourris qui sont restés accrochés aux branches.

Après la chute des feuilles, nettoyer les branches des arbres fruitiers avec une brosse métallique (souple) ou une brosse en chiendent (dure) ou encore traiter à la bouillie bordelaise selon votre choix.

Bouturer les arbustes à petits fruits (cassissiers, groseilliers, framboisiers).

Les arbustes

Poursuivre la plantation des rosiers et autres arbustes à racines nues, en motte ou en conteneur. Planter les haies ou les massifs. Arroser copieusement pour coller la terre aux racines mais ne tasser pas la terre mouillée. Pailler pour éviter la concurrence des mauvaises herbes qui se développent même en hiver. Si vous avez une bonne longueur de plantation, faire une tranchée de plantation plutôt que des trous individuels, ce sera plus rapide.

Préparer la protection contre le froid des frileuses mais vous la mettrez en place que lorsque le froid réel sera annoncé.

Vérifier que les attaches des tuteurs n'étranglent pas les troncs et les branches, et que les arbres et arbustes palissés sont bien attachés pour résister sans dommage aux forts vents d'hiver.

Ramasser les feuilles mortes et faites les composter en dehors du compost habituel. Vous pourrez l'utiliser en mélange avec la terre de plantation.

Les fleurs

Plantation : poursuivre les plantations des bulbes à oraison printanière. Vous pouvez les associer avec des giroflées, des myosotis, des œillets de poète, des pâquerettes, des pensées.

Forcer quelques bulbes pour l'intérieur en les plaçant 3 semaines dans le bac à légumes du réfrigérateur puis en les plantant en pot à l'intérieur.

Si ce n'est déjà fait, préparer la protection des bulbes, rhizomes ou tubercules peu rustiques mais qui peuvent rester en terre si l'hiver n'est pas trop froid.

Diviser les vivaces qui ont fleuri cet été, et replanter les semis naturels de digitales, pensées, lavandes, alchémilles.

Autres travaux :

Maintenir le jardin, les massifs et les parterres en bon état de propreté. Même avec la baisse des températures, les mauvaises herbes continuent de croître et de lever. Ne les laissez pas s'installer, mais opérer toujours par beau temps. Un matraquage du sol influence fortement et défavorablement l'implantation des futures récoltes.

Lune descendante		Lune montante		Lune descendante	
J	1	Toussaint			44
V	2	Défunts			
S	3	Hubert			
D	4	Charles			45
L	5	Sylvie			
M	6	Léonard			
M	7	Carne			46
J	8	Geoffroy			
V	9	Théodore			
S	10	Léon			47
D	11	Armistice 1918			
L	12	Christian			
M	13	Brice			48
M	14	Sidoine			
J	15	Albert			
V	16	Marguerite			49
S	17	Elisabeth			
D	18	Aude			
L	19	Tanguy			50
M	20	Edmond			
M	21	Prés. de la vierge Marie			
J	22	Cécile			51
V	23	Clément			
S	24	Flora			
D	25	Catherine			52
L	26	Delphine			
M	27	Séverin			
M	28	Jacques de la M.			53
J	29	Saturnin			
V	30	André			

Paul et Elisabeth OUBRIER

Plants de légumes • Fleurs
Compositions florales
Mariages • Décès

& % \$ # " ! # # ! # # #



Le goût du jardin

**REMISE SPÉCIALE
AUX ADHÉRENTS
DES "JARDINS OUVRIERS"**

SAINT-CHAMOND / Zone de la Varizelle / 04 77 29 26 00
VILLARS / Lotissement Commercial la Provende / 04 77 74 27 13
PERREUX / Zone Commerciale "Les Plaines" / 04 77 68 73 55

Les travaux du mois de décembre

Au potager :

Maintenir les paillis en place pour lutter contre le froid. Récolter au fur et à mesure des besoins ; céleris, chicorées frisées et scaroles, choux, navets, topinambours, salis s, carottes et panais et mâches restés en place. Forcer les endives soit en bac à l'intérieur, soit en fosse bien abritée de paille ou de feuilles dans le jardin, blanchir les pissenlits.

Si une vague de froid est annoncée, pensez à mettre en jauge, dans du terreau ou dans la paille des poireaux, betteraves, carottes, etc. pour ne pas être pris au dépourvu.

Plantations : c'est le moment de repiquer les aromatiques (thym, sauge, sarriette, etc.)

Protéger : les légumes qui sont restés au jardin et les artichauts par un bon matelas de feuilles, paille, fougères ou autres. En période de temps doux, vous pouvez temporairement aérer, mais soyez vigilants.

Surveiller les mulots qui trouvent facilement leur nourriture dans les racines bien abritées sous les paillis dans le jardin. Disposer des appâts dans des bouteilles plastiques sous les protections pour éliminer ces rongeurs. Fumer la terre avec du compost bien mur ou du fumier bien décomposé.

Bêcher ou labourer les terres fortes pour que le climat travaille pour vous. Pour les sols légers on peut attendre février ou mars juste avant les semis ou plantations.

Engrais verts : s'ils ne sont pas gelés, les couper juste avant la grenaison pour ne pas envahir le jardin de leurs graines.

Semer sous châssis ou tunnel : pour les jardiniers adeptes du forçage vous pouvez risquer les carottes avec quelques radis. Semer aussi fèves et petit pois. Attention car par grand froid les graines risquent de ne pas lever. Reportez vous au tableau avec les températures idéales.

Au verger :

C'est à partir du 15 qu'il faut prélever les greons que l'on conservera dans du sable frais, dans un endroit exposé au nord pour éviter le dessèchement. Ils seront utilisés au début du printemps.

S'il ne gèle pas, on peut commencer la taille des arbres fruitiers à pépins (pommiers, poiriers) selon la règle suivante : on taille à trois yeux pour les arbres peu vigoureux ou qui ne produisent pas et on conserve 1/3 de la longueur des rameaux des arbres vigoureux et n'hésitez pas à éclaircir (supprimer les branches en surnombre) en essayant de garder seulement les branches latérales des charpentières (« rien dedans, rien dehors »). Mastiquer les grosses plaies.

S'il ne gèle pas planter les arbres à racines nues après avoir planté le tuteur et n'oubliez pas d'arroser « au goulot » même par temps de pluies, pour bien coller la terre aux racines. Par contre ne tassez pas avec les pieds, vous compacterez trop le sol.

Sur les fruitiers à petits fruits (cassis, groseilles, ...) supprimer le vieux bois et dégager le centre des arbustes, mais conserver les rameaux de 1 et 2 ans qui sont les plus productifs.

Fertiliser les arbres fruitiers en pratiquants des trous à la barre à mine, à l'aplomb de la ramure et apporter du compost ou des engrais que l'on fait descendre dans ces trous par un bon ratissage.

Les arbustes :

C'est encore le moment de planter à racines nues à condition qu'il ne gèle pas. Les plants en pot peuvent être plantés maintenant ou un peu plus tard (jusqu'à fin mars).

Protéger les frileuses par un bon matelas de feuilles ou autres végétaux ou de compost et éventuellement poser un voile d'hivernage. Par très grand froid, vous pouvez rajouter des cartons pour améliorer la protection.

Pensez à lier ensemble les branches des conifères pour que le poids de la neige ne les déforme pas ou les cassent.

Les fleurs :

Il est encore temps de planter les pensées. Choisir les variétés à petites fleurs qui sont plus résistantes à la pluie que les grandes fleurs. Elles se cultivent aussi bien en jardinière qu'en pleine terre.

Planter les derniers bulbes à floraison printanière (tulipes, jacinthes, narcisses, etc.), mais il est trop tard pour les précoces (perce-neiges, muscaris). La floraison sera plus tardive, mais vous conserverez ainsi vos plants

Bêcher les massifs, mais attention aux bulbes qui vont bientôt poindre, et aux autres vivaces qui disparaissent en hiver. Prenez-en

pour apporter le compost ou le fumier.

Surveiller les bulbes et tubercules stockés hors gel (dahlias, cannas, glaieuls) pour être plantés au début du printemps.

Autres travaux :

Préparer sa commande de graines et de plants pour être prêt dès qu'il fera beau.

Entretien son matériel et ses outils, désinfecter tous les tuteurs qui seront réutilisés (tomates, pois, haricots) soit par trempage soit par pulvérisation avec de l'eau javellisée (2 cuillères à soupe de javel par litre d'eau non calcaire).

Lune montante	S	1	Florence							48
	D	2	Viviane							
	L									49
	M	4	Barbara							
	M		Gérald							
	J		Nicolas							
			7	Ambroise						50
	S		Immaculée Conception							
	D	9	Pierre Fourier							51
	L	10	Romarc							
	M	11	Daniel							
	M	12	Corentin							
	J	13	Lucie							
	V	14	Odile							
	S	15	Ninon		PQ					
	D	16	Alice							52
	L	17	Judicaël, Gaël							
	M	18	Gatien							
	M	19	Urbain							
J	20	Théophile							1	
V	21	HIVER								
S	22	Françoise - Xavier		PL						
D	23	Armand								
L		Adèle								
M	25	NOËL								
M		Étienne								
J		Jean								
		28	Innocents							
S		David					DQ			
D	30	Roger								
L		Sylvestre								